

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de la del Corrijo, núm. 28.

NUMERO SUELTO 5 cts.

# El Adelanto

## DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELEFONO NÚM. 68

En Salamanca, un mes. . . . . 1'25 pts.  
Fuera de ídem, un trimestre. . . 4'50 —

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Martes 9 de Noviembre de 1897

Año XIII--Núm. 3700

### TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 pildoras, DOS pesetas.  
Único depósito para la venta de pildoras sabrifugas de Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Cerrillo 22, Salamanca. 180—126

### Cárdenas

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero  
18, San Pablo 18, Salamanca

Gran surtido en monturas y bridas de todas clases y formas, efectos para la limpieza de carruajes y caballos, efectos de viaje y caza. Especialidad en guarniciones para toda clase de carruajes.

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA  
180 15—San Pablo—15 180

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lobobambre, 23. x—d—36

SE VENDE una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x—28

SE ARRIENDAN pastos para cabras y carneros en la dehesa de Abusejo, colindante a Valdemierque; para tratar, San Pablo, 27, 6 con el montaraz de dicha dehesa. x—d—8

SE VENDE una panera denominada Alhóndiga, en Ledesma. Del precio y condiciones informarán en la farmacia de Rollán 6 en la plaza de la Libertad, número 1, en esta capital. 15-10

GRIETAS EN LOS PECHOS Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. x—d—108

SE VENDEN en la calle de Juan del Rey, número 4, una casa con buen local para establecimiento, dos pisos y bohardilla, y otra en el número 3, con buen portal y dos pisos: en las mismas darán razón. 90—39

SE VENDE un cajón en la Plaza de la Verdad, de buenas condiciones, pagado a plazos, a precios módicos. Primera fila, tercer cajón a mano izquierda bajando por el arco del Toro. Para informarse Plazuela del caño Mamarón, 26. 15-9

**RICARDO NIÑO**  
CIRUJANO-DENTISTA  
Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

**Basilio Maestro**  
SASTRE MADRILEÑO  
Confeciona toda clase de prendas para caballeros. Especialidad en el corte de capas y ropa de talle. Salamanca.—Ramos del Manzano, 29, pral. esquina a la calle de San Justo. 30—d—2

Se arriendan pastos de invierno en la dehesa de Campos del Hospicio, término municipal de Matilla de los Caños. Las personas que quieran interesarse en este arrendamiento pueden entenderse ó con el montaraz de Castro Enríquez ó con don Higinió García, estancia número 6, Ledesma. m-j-s—20

## EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

### EL CRIMEN DE GALISANCHO

#### MISERICORDIA!

Anteayer llegó a esta ciudad numerosa comisión de Galisancho, pueblo de los reos *Riscas* y *Capolo*, con el fin de pedir el concurso de esta ciudad para lograr el indulto que se anhela.

Con este objeto ha visitado a varias personalidades, encontrando el ánimo dispuesto para secundar sus gestiones.

El señor Obispo, la Diputación, el Ayuntamiento, si, como es de esperar, lo acuerda en la próxima sesión, los diputados a Cortes, la prensa y cuanto de importante tiene Salamanca, se identifican en humanitaria aspiración de pedir clemencia para los reos y evitar de este modo en Alba de Tormes el triste espectáculo de la fúnebre ejecución.

De Alba ha salido para Madrid otra comisión y también de Galisancho, proponiéndose la de Garcihernández continuar su viaje a la Corte.

Los diputados señores Lafuente y Concha se interesan vivamente por el perdón.

Los abogados defensores han remitido la correspondiente instancia al ministro de Gracia y Justicia, y no queda persona importante que tenga relaciones políticas, que no tome parte en estas gestiones.

El señor duque de Tamames ha contestado ya a la carta del señor González Domingo, ofreciendo su decidido concurso, del cual se espera mucho por sus sentimientos, por su nombre y por hallarse identificado con la provincia.

Anteayer por la tarde, y respondiendo a los deseos de los reos, que empiezan a darse cuenta de su triste situación, estuvo en la cárcel el señor González Domingo y habló con *Riscas* y *Capolo*, los cuales tenían noticia de las gestiones comenzadas.

Muéstranse, como es natural, agradecidos, pero, atormentados por la duda, ruegan y suplican nuevamente apoyo a esta ciudad, a la villa de Alba, a su pueblo y a los de la comarca, y dieron encargo a nuestro distinguido amigo de hacer públicos estos sentimientos de gratitud.

El señor González Domingo no les ocultó lo difícil de la empresa, añadiendo que sólo la intervención de Santa Teresa podía salvarles, y que esta es la invocación que mueve el espíritu público en estos momentos.

El *Riscas*, muy emocionado, encargó al diputado por la Cámara que llamase a un hermano suyo, joven y virtuoso sacerdote, y que telegrafiasse a otro pariente sacerdote también, y ano-

che quedaron cumplidos estos encargos, esperándose hoy al primero de dichos dos señores.

Los reos, dando pruebas de verdadero arrepentimiento, imploran protección y suplican a las corporaciones populares y personas influyentes que renueven sus esfuerzos, cifrando grandes esperanzas en la bondad del señor Obispo para que consienta que la Congregación de las Teresianas por medio de sus juntas directivas, y las religiosas de Alba de Tormes, eleven sentida instancia a S. M. la Reina en súplica del indulto.

Hemos sido de los primeros en pedir misericordia y seguiremos pidiéndola, aplaudiendo a la vez los nobles sentimientos de cuantos se interesan por librar a Alba del triste espectáculo de la ejecución, y reconocemos que es loable el fin de las comisiones que van a Madrid, pero deseamos que la opinión siga manifestándose aquí en favor del indulto, y por lo tanto pedimos que esas congregaciones religiosas, con el pensamiento fijo en la villa teresiana, a donde se dirigen hoy las miradas del mundo católico, se asocien a esta labor humanitaria y que la secunden las Cámaras de Comercio y Agrícola, el Círculo Mercantil, el Círculo Obrero, los demás centros y cuantas entidades puedan dar expresión de la opinión general.

Sin esta base, sin este movimiento del espíritu provincial, fortalecido con el sentimiento religioso, el trabajo de las comisiones pudiera resultar ineficaz, é insuficientes los esfuerzos que se hagan en Madrid.

### CARTA DE MADRID

Noviembre 8.

#### Alcance de noticias

A las tres menos cuarto ha empezado en el Congreso la reunión convocada por el señor Romero Robledo. Brevemente hizo uso de la palabra el señor Alvarez para aplaudir el móvil de la convocatoria, atacando de paso al directorio. Habla el señor Romero. Empieza atacando al directorio que se constituyó en funciones usurpadas abrogándose la dirección de los conservadores porque si, sin intervención de las mayorías y sin acto alguno que justificase su constitución, ¿de quién es jefe ese directorio? De los nombres que pasan varias veces por las columnas de la prensa. Yo apelo al partido conservador para que haga por subsistir. La jefatura se impone y surge por sí sola y nadie debe imponerla a las demás. Dice que la unión con los silvelistas es imposible y que el directorio en vez de perseguir un fin, lo que hace es fomentar ambiciones intestinas, cuando antes de pensar en jefes es necesario pensar en si hay partido. Recuerda que cuando vino a Madrid para asistir al entierro del señor Cánovas, en los oídos del general Azcárraga y del señor Cos-Gayón deslizo la necesidad de unir el partido conservador, y éstos se negaron a ello, creyendo que se ofenderían los liberales, cuando éstos son hombres de honor, y pudiera ocurrirles un caso parecido. Entonces predijo lo que ha ocurrido y la disolución del partido conserva tor pro-

vocada por esos mismos que formaban parte de su último ministerio.

Para justificar por qué se ha atrevido a hacer la convocatoria presente a las mayorías parlamentarias, bosqueja su historia política empezando con la frase de que el primero que le amparó fué el señor Cánovas del Castillo y él será el último que abandone su memoria.

Dice que vino siendo menor de edad a la vida pública, elegido por amigos de la infancia, que comenzó con el señor Cánovas y que cuando surgió la revolución por los instintos de la juventud y por el deseo de luchar unido a la amistad que tenía con el señor Ayala, se marchó a la revolución. Refiere sucesos políticos de aquel tiempo y dice que él es el único exministro del ministerio Regencia, excepción hecha del señor Cárdenas, retirado hoy de la vida política, y exclama:—Examinaré los méritos de los individuos de ese directorio, por si alguno puede tener más derechos que yo para convocaros hoy. El señor Cos Gayón por ninguna parte aparecía cuando la Restauración. Entonces era un distinguido periodista y por su amistad con el señor Cánovas llegó a ser subsecretario, ocupando la plaza de ministro en una vacante producida por sangre, sin otros méritos que los vínculos del ilustre jefe del partido conservador cuya amistad hoy olvida.

El señor Azcárraga jamás figuró entre los militares partidarios de la Restauración. Todos conocemos su historia. Respecto al general Martínez Campos ha venido a ser ahora una institución para daño de las instituciones y de la Patria. Tomó parte en aquel célebre movimiento. Yo no le niego su participación. Lo que hago es regatearle esa importancia que él mismo se acrecienta. Entonces, anticipándose, comelió una empresa audaz, pero de indudable victoria, porque él, del elemento militar no consiguió convencer al ejército, y yo, del elemento civil, logré preparar el terreno para que él consiguiera la victoria. Del señor Pidal sólo he de decir que entonces era considerado como carista, que vino al partido conservador con un discurso lleno de calumnias. Por eso, quien empieza de esa manera, tiene que concluir de igual forma.

Aplaudé la conducta de los señores Elduayen y Tetuán separándose de ese Directorio, y, por último, se ocupa del señor Silvela, de quien dice que ha de hablar con los respetos que a él siempre le ha dispensado al aludirle. El señor Silvela nada trabajó cuando la Restauración. Siempre se encontró la mesa puesta, y muy reciente está su disidencia con el partido conservador. Al separarse del señor Cánovas, formó un partido del que se llamó jefe con nuevas doctrinas y procedimientos. Ha hecho propaganda en este sentido, y hasta dijo en su discurso de Valencia, que el partido conservador y el señor Cánovas eran una calamidad nacional. Pero ocurre la tragedia de Santa Agueda, termina la propaganda silvelista, y empiezan los coloquios del señor Silvela con el general Azcárraga. Y Martínez Campos, que viene al entierro de Cánovas, y lleva una cinta del féretro, pocos días después, con la misma mano que cogió esa cinta, escribió una carta injuriosa para la memoria del jefe del partido conservador.

Habla de Weyler, al que llama «invenible». Dice que en él depositó su confianza el partido conservador, y aprobó todo cuanto hizo en Cuba, y recuerda que en un Consejo, antes de la muerte del señor Cánovas, sólo por la energía de éste, no se acordó el relevo de dicho general, que le pedían la mayoría de los ministros, entre ellos el señor Azcárraga. Y estos mismos ministros que así pensaban, después de la catástrofe, para estar un poco tiempo más en el poder, sostienen la improcedencia del relevo, viviendo a expensas del general Weyler.

Pero después, se unen al señor Silvela, que tiene por única solución en el asunto colonial el relevo de Weyler, y será curio-

so ver la cara que ponen unos y otros cuando en sus reuniones traten del asunto.

El señor Silvela no ha renunciado la jefatura del partido que creó cuando se separó del señor Cánovas. ni ha reestificado sus opiniones, pues al contrario, en artículos de su periódico, ha repetido que mantiene sus doctrinas, de donde resulta, que al fusionarse con él el directorio, no es el señor Silvela el que viene al partido conservador, sino esos señores son los que se van al partido del señor Silvela.

El señor Romero ha dedicado la segunda parte de su discurso a hacer una brillante apología del general Weyler, cuya gestión militar en Cuba ha defendido minuciosamente con argumentos que omitimos por ser en su mayoría conocidos. Dice que, si se disputan al general Weyler a la vez carlistas, republicanos y conservadores, hacen bien y en ello dan una prueba de patriotismo, por ser aquel soldado una gloria nacional.

Termina con esta frase: —Si algún día nos encontramos el señor Silvela y yo a la entrada del Palacio Real, él podrá decir: —Ahí está una familia a quien yo conocí encumbrada y de la cual he recibido toda clase de beneficios, sin haber hecho nada por ella. Y yo podré decir: —Ahí está una familia a quien conocí en la persecución y en la desgracia, una familia por la que trabajé con toda clase de sacrificios, hasta el de mi seguridad personal, y a la que deseé que siga siendo feliz.

Después de estas palabras, el señor Romero convoca a los que estén conformes con él, para reunirse mañana en el mismo local y acordar medios de honrar la memoria del señor Cánovas y preparativos para reunir a primeros de Diciembre una asamblea de constitución del partido conservador, a la cual podrán acudir los que pertenecan ó hayan pertenecido al Parlamento, a las diputaciones, los alcaldes, concejales, primeros contribuyentes y hombres de significación en las ideas conservadoras. Habrán concurrido a la reunión unos 40 diputados y muchos curiosos.

El capitán general de Filipinas, en telegrama del 7 de Noviembre, dice no haber ocurrido novedad desde su último parte que merezca la atención del Gobierno, y que, reconocidos los montes por diferentes columnas en Manila, Laguna y Cavite, no ha encontrado al enemigo, siendo seguro que toda la insurrección está en la sierra de Sibul, confirmando los reconocimientos hechos, las confidencias y cartas de agentes oficiosos que se encuentran allí. Manifiesta asimismo estar instruyendo 30 compañías de 200 voluntarios de provincias no tagalas, con cuadros peninsulares, que gobernadores y autoridades civiles, militares y eclesiásticas, acusan delirante entusiasmo en todas ellas, y que piensa salir a revistarlos y persuadirse de que son verdaderos voluntarios, para si cumplen organizados con ellos columnas mixtas. Las personas pudientes hacen ofrecimientos para

defender sus provincias y se propone utilizar lo que necesite. Cita, como dignos del mayor elogio, a los gobernadores civiles de Ilocos, Unión, Pangasinan, Pampanga, Zambales y Tarlac, y a los políticos militares de Ilo-Ilo y Zamboanga.

Telegrama oficial: «Comandante general del Apostadero de la Habana al ministro de Marina: El 31 de Octubre la columna de desembarco del cañonero «Martín Alonso Pinzón» y soldados de Infantería de Marina, en combate sostenido con enemigo en Manatí, quemó un campamento, causando bajas; por nuestra parte tuvimos un soldado contuso. —Navarro.»

Esta mañana ha firmado S. M. los siguientes decretos: Concediendo una gran cruz al presidente de la exposición de agricultura celebrada en Valladolid.

Nombrando deán de la Catedral de Santiago al canónigo de la misma señor Rodríguez.

Nombrando canónigo de la catedral de Granada al beneficiado de la misma, que ocupa el primer lugar en la terna.

Trasladando al fiscal de Cáceres, señor Tornos, a la fiscalía de San Sebastián.

Trasladando al fiscal de Salamanca a la fiscalía de Cáceres y nombrando al señor Luceño fiscal de Salamanca.

Su Majestad se encuentra muy aliviada de la enfermedad que padece.

La compañía Trasatlántica ha recibido un telegrama comunicándole que ha llegado a Puerto-Rico el vapor Monserrat, que conduce al general Weyler.

Telegrafían de Rio Janeiro diciendo que el presidente de la República dió ayer un manifiesto condenando el asesinato de que fué víctima el ministro de la Guerra y expresando confianza en el pueblo brasileño, y asegurando que el Gobierno está firmemente resuelto a mantener el orden.

La capital continúa tranquila. Patrullas numerosas recorren las calles. Sigue la guarición sobre las armas. Algunos periódicos confirman la sospecha de que el atentado debe atribuirse a una conspiración política.

Comunican de Constantinopla que adelantan las negociaciones para el tratado definitivo de paz, pero aún no se ha llegado al acuerdo referente a la indemnización que haya de pagar Grecia a los particulares por los destrozos que les ocasionaron las tropas helénicas.

Los plenipotenciarios otomanos insisten en pedir por dicho concepto diez millones de francos, a lo que dicen los helenos que no puede el país pagar tal cantidad.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 63'60. Exterior, 79'50. Amortizable, 77'15. Cubas viejas, 92'95. Cubas nuevas, 77'20. Empréstito de Aduanas, 97'00. Empréstito filipino, 92'50. Banco, 418'00. Tabacos, 213'50. París vista, 33'90. Londres vista, 33'70.

AGENCIA ALMODOBAR.

LA GARGANTA DEL DIABLO

Yo no sé si es novela creada por la fantasía, ni si es un trozo de la historia de la tiranía del viejo feudalismo; lo que puedo afirmar es que ni hay escrito nada del asunto de mi cuento, ni hace falta para conservarle archivos, porque fielmente le recuerdan los campesinos de la miserable aldea, y como si se lo enseñasen de unos a otros, el tiempo pasa y el relato se narra con los mismos terribles detalles y con idéntica amargura.

Saltando rocas y bordeando precipicios, se llega al portillo del gigantesco berrocal, que llaman La garganta del diablo, y por el cual se unen dos importantes regiones de Castilla la Nueva.

Desde lo alto del desfiladero puede el caminante contemplar hermosos cuadros de la naturaleza, que representan fertilísimos panoramas, con la campiña de salvaje exuberancia, con los desperdigados pueblecitos metidos entre caprichosos cerros de viñedos y olivares, con planicies cubiertas de verdes manchas y de plateados arroyuelos, y con un cielo muy azul y un sol muy brillante, que en lluvia de oro cae sobre la tierra para reflejarse en el cristal de los veneros y para colorear las flores de los jardines.

El despeñadero era de una altura considerable, de una elevación que produce vértigo, que atrae al abismo de la sima, abierta en atrevida perpendicular, como si el pico del obrero a fuerza de siglos de lucha hubiera conseguido cortar las rocas y llegar hasta las entrañas de la tierra.

II

El cuento data de la época del feudalismo. Sus detalles pudieran ocupar gruesos tomos, expuestos por la fantasía del novelista, pero el vulgo los reduce y limita a la parte esencial, a lo interesante del drama.

Un determinado número de aldeas pertenecían a cierto señor, caprichoso como todos los de su tiempo, pero más que ellos tirano y cruel.

Su origen era un misterio oculto por oleadas de sangre, sus costumbres depravadas, sus instintos siniestros y en toda la persona del opresor aparecía una aureola de crímenes que daban a su figura los tintes de la fiera.

Pero la fuerza de las armas, la hediondez de las mazmorras y las horcas pendientes de las torres habían logrado la obediencia y hasta la adulación de los medrosos.

El legítimo señor de aquellos dominios salió de caza y no volvió al castillo, mansión que ocupó más tarde el entonces favorito del conde desaparecido y después dueño de una herencia cuantiosa en vidas y haciendas.

En la plaza de Armas, lo mismo que en las cabanías del campesino, se habló con misterio de un arpon que atravesó el pecho del conde, de un cadáver que fué despeñado por La garganta del diablo y de un paje que se proclamó noble en cierto real despacho.

Pero todo se comentaba con cierto temor, porque la murmuración había producido muchas víctimas y arrancado muchas lenguas.

III

En una humilde casa de la amurallada villa, agonizaba una infeliz viuda, sin más consuelo que el de un paje, hijo suyo, atribulado y desesperado por la desgracia de ver morir a su viejecita, que cubría de amantes besos y de amargo llanto.

Cuando la muerte había hecho perder toda esperanza y el alma de la enferma se sentía desligar de la humana armadura, entre ayes, quejidos y besos, la madre sujeta al hijo contra su pecho, le dió la postrer bendición y le refirió una historia triste, muy triste, con la conmovedora voz de la agonía y con los recuerdos de cierta deshonra labrada por la traición y el asesinato.

El joven recogía el último suspiro de la moribunda, y la tristura del terrible trance se aumentaba al pensar en aquellas últimas palabras referentes a su misma existencia, a un noble que acecha, que allana el tranquilo hogar, que traspasa el corazón del esposo y que atropella a la mujer indefensa y anonadada.

IV

Pasaron algunos años. El señor feudal se dispone a salir de caza para distraerse con las peripicias de las batidas, y en las cercanías del palacio se reúnen nobles, se preparan las jaursias de lebreles, se afilan los arpones y se aprestan los halconeros.

La vistosa comitiva se puso en marcha con la brillantez de costumbre, y hacia el espeso soto que se extiende en las faldas del desfiladero, anunciaron las trompas el trágico preliminar de los ojeos.

Los ojeadores levantan la pieza, los alazanes piafando, saltan obstáculos, y los ginetes animan la acometida del centenar de perros, que cortan la huída de la res y que se precipitan a la presa, pero esquivando el natural ataque de defensa, y cuesta arriba marchan todos, produciendo una infernal algarabía.

El conde, entusiasmado con las delicias de la diversión, allá va entre los acosadores, y por las cortaduras del terreno se separan unos de otros, sin más guía que el sonido de las trompas de los monteros.

A la vertiente opuesta de la garganta,

un grupo de cazadores acaricia los perros, contempla el javali desangrado, y espera al señor que no aparece por ninguna senda y que su tardanza hace presentir algo extraño.

Soto abajo vino el caballo del conde, sin ginete... siguen el rastro, y nada que les oriente, ni una señal que les marque derrotero.

V

En la plaza del castillo se forman corros de curiosos, por todas partes se extiende la nueva de la desgracia, que llena de alegría a los sufridos vasallos, y el vulgacho, entre sus manifestaciones de regocijo, refiere a los jovencillos que le piden cuentos en las noches de invierno, el trágico fin del tirano, que en medio de las encrucijadas de la garganta del diablo, se encuentra sólo con el vengador de su desdichado padre y de su infeliz madre, sumida en la deshonra y asesinada por los tormentos de la viudez y de la miseria.

El traidor encontró en la traición castigo, y fué a chocar entre el fondo del abismo, en donde también se estrelló el cuerpo de su matador, que no quiso sobrevivir con los remordimientos del asesinato provocado por la venganza.

El prólogo y el epílogo de esta historia tuvieron el mismo lugar de acción, las tenebrosidades de la cima que como talud satánico se abre en lo más elevado de la garganta del diablo... que por eso se conoce con este nombre al escarpado desfiladero de la cordillera.

ROMULO MURO.

Recortes

De La Opinión:

«EL ADELANTO tiene verdadero afán por sacar partido de nuestras erratas.»

«Erratas dijiste?»

«Por los clavos de Cristo!»

Mira que eso tiene otro nombre.

Sigue escribiendo el colega:

«Si nosotros tuviéramos tiempo de leer detenidamente el periódico funerario, no sólo sacaríamos erratas, sino faltas de sentido...»

«¡Quíá!»

«Esas faltas, podrá haberlas en EL ADELANTO.»

«¡Pero sacarlas La Opinión!»

«¡Imposible!»

«Para ello es preciso entender de esas cosas.»

Y... ¡Vamós! ¡Qué no puede ser!»

Café-Restaurant DEL SUIZO PLATOS DEL DIA

- Huevos al plato. Pisto a la madrileña. Ternera con alcahofas. Solomillo con guisantes. Rifones a la cebolleta. Merluza a la castellana. Espárragos al natural. Lomo con tomate. Chuletas al natural. Entrecots a la parisien. Filetes con alcarraras. Manos de cerdo esparrilladas. Pollo a la sevillana. Bisteks con patatas. Jamón en dulce. Lengua a la escarlata.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

El mayordomo mayor de Palacio ha contestado al telegrama que en nombre de la Diputación provincial le dirigió el presidente de la misma, señor López Díez, diciéndole que, de orden de la Reina, ha enviado dicho telegrama al Presidente del Consejo de Ministros, por si el Gobierno cree oportuno aconsejar el ejercicio de la regia prerrogativa.

Ha sido declarado cesante nuestro querido amigo el inteligente y probo empleado de la Administración de Hacienda, don Ricardo Miguel del Corral. Sentimos el percance.

Nuestro querido amigo don Gaspar López Díez, presidente de la Diputación provincial, salió anoche para Madrid.

Nuestro Director ha sido invitado por la junta directiva del Casino de Obreros de Béjar para inaugurar las conferencias de este invierno, y agradecido á tan honrosa distinción ha contestado aceptando.

Quien hubiera encontrado un arillo de oro, sujetador de sortijas, que lleva por su parte interior grabadas unas iniciales y una fecha, y quiera devolverla á su dueño, puede entregarla en la imprenta de este periódico, y será gratificado.

El miércoles por la mañana llegará á esta ciudad el señor Bullón de la Torre y en la noche del mismo día se celebrará el banquete preparado en honor suyo. Ayer eran 121 los comensales inscriptos.

Esta noche quedarán cerradas definitivamente las listas, admitiéndose adhesiones durante todo el día, en la Sastrería de don Ramón Fernández Robles, Plaza Mayor.

Con licencia por enfermos llegaron ayer á esta capital cuatro soldados, naturales de la misma, procedentes de la isla de Cuba.

La Diputación provincial ha acordado auxiliar con 100 pesetas al pueblo de Rágame, en el que cada día hace mayores estragos la epidemia variolosa.

En la noche del 3 al 4 del corriente efectuóse un robo de importancia en la taberna que en el pueblo de Macotera tiene el vecino del mismo Juan Fernández Sánchez. Los ladrones se apoderaron de una caja de madera que contenía mil quinientos reales en plata y calderilla.

Las gestiones practicadas por las autoridades para el hallazgo de los cacos, no han dado, hasta la fecha, ningún resultado.

Depósitos: Por el ayuntamiento de Santiago de la Puebla se anuncia el de una caballería menor; por el de Pelayos, el de una; por el de Villarmayor, el de dos cerdos; por el de Ejeme, el de una potra; el de dos reses lanar y de cerda por el de Cantaracillo; de una caballería mayor por el de Ventosa del río Almar; dos reses vacunas por el de Sancti-Spiritus, y una cabra por el de Guijo de Avila.

Todos en un día. Hállase abierta una nueva arca de Noé?

Nuestro compañero en la prensa y querido amigo don Gonzalo Sanz, nos ruega hagamos pública su gratitud á las numerosas personas que se han interesado por la salud de su señora hermana política.

Por conducto de EL ADELANTO envía á todas ellas las más expresivas gracias.

Del pueblo de Arabayona de Mógica ha desaparecido, en la noche del 4 del corriente, el vecino del mismo Dámaso Gonzalez Morfínigo, de 53 años de edad, sin que las pesquisas que su familia ha efectuado en su busca hayan dado, hasta la fecha, resultado alguno satisfactorio.

Confirmando lo que siempre aseguró EL ADELANTO, ha sido nombrado Alcalde de nuestra ciudad el señor don Antonio Alfonso Pérez de las Mozas.

Reciba nuestra más cumplida enhorabuena.

## LUDEÑA

Cirujano-dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos. Rúa, núm. 33 88

Nuestro Director hizo ayer una visita á los reos condenados á muerte por el crimen de Galisáncho.

En unión de uno de nuestros redactores y del señor Director de la Cárcel, á quien, aprovechando la ocasión, damos las gracias por su exquisita amabilidad, conversó detenidamente con los sentenciados, para darles cuenta del interés con que la prensa local gestiona su indulto, secundando los trabajos que en el mismo sentido hacen muchas y muy respetables personas.

Los reos, cuya entereza de ánimo es admirable, mostráronse muy agradecidos al interés que inspiran, y así nos encargaron que lo hiciéramos público.

Las esperanzas que les infunden cuantas

personas les visitan, infúndenles el aliento tan necesario en su triste situación.

¡Quiera Dios que esas esperanzas, que también son las nuestras, se vean realizadas!

Hoy á las doce de la mañana se verificará la conducción al cementerio del cadáver del infortunado maestro fundidor del taller de los señores Moneo Hijo y Compañía, don Antonio Ballesteros Martínez.

La nueva Comisión provincial ha acordado celebrar dos sesiones semanales, los viernes y los sábados.

La guardia civil del puesto de Villavieja ha detenido y puesto á disposición de los juzgados de Pozos de Hinojo y Villares de Yeltes, á 13 individuos que fueron hallados cogiendo bellotas en montes de los citados pueblos. Mal se anuncia el próximo invierno.

Ha sido trasladado á Piedrahíta el jefe de correos y telégrafos de Peñaranda, don Ignacio Santos Fuentes, y á su vez á Peñaranda don Manuel Casas Martín, que desempeñaba igual cargo en Piedrahíta.

## NOTICIAS VARIAS

Antes del embarque de las tropas que anteayer debieron salir de Santander en el vapor *Colón* con rumbo á la isla de Cuba, se desarrolló una escena que impresionó vivamente á cuantos la presenciaron.

El soldado Vicente Hernández, natural de Cascante (Navarra), había recibido una carta de su madre con valores declarados por 225 pesetas para que cambiara su suerte con otro y se quedara en la Península.

En vez de hacer diligencias de buscar el sustituto, el muchacho se presentó al señor coronel de Andalucía, don Eustasio Serres Argomaniz, que fué con la fuerza de Santoña, y muy respetuoso le dijo:

—Mi coronel, yo sé cuál es la situación de mi pobre madre; apenas tendrá para comer, y estos dineros que me manda la han tenido que costar el sonrojo de pedirlos y la han de costar trabajos incalculables para pagarlos. No puedo yo sacrificar á mi madre por librarme de ir á Cuba. Mi suerte lo quiso. Yo le pido á V. S. que mande este dinero á mi buena madre y la diga que todo lo que yo pueda sufrir en Cuba no me será tan duro como estar yo relativamente bien en la Península sabiendo que mi madre está pasando bastante miseria por mí. Primero es ella que yo, mi coronel.

No era fácil hacer objeciones á tales deseos y tan cultamente expuestos; el bizarro coronel, para quien era apuro grandísimo el en que le colocaban la aspiración de la madre y la dignísima conducta del hijo, sólo dijo á Vicente:

—¿Y si del disgusto que das á tu madre se muriera?

—¡Mi coronel! Ya sé yo que la voy á hacer llorar mucho, pero no creo que se muera, y mejor quiero que llore por ser yo buen hijo, que de vergüenza por no poder pagar y ser yo un egoísta. Se lo pido por Dios, mi coronel; dé usted ese dinero á mi madre y consuélela, que más vale ir á Cuba que ver pobre y deshonrada á mi madre.

En América existen especies muy curiosas de árboles, cuyos frutos en cierta época se convierten en verdaderos explosivos.

El árbol más notable de este género es el *hura crepitans*, que los americanos llaman *sand boxe tree*.

Se le encuentra en la América tropical, donde alcanza una altura de 20 y 30 metros.

La corteza es tierna y encierra una sustancia lechosa; sus ramas son espinosas, y las hojas llegan á tener hasta 20 centímetros de longitud.

Cuando se deja el fruto madurar en el árbol, la nuez, rodeada de una espesa fibra leñosa hace ruidosa explosión, y de cada uno de sus compartimientos, que son en número de 16, proyecta muy lejos la semilla, que al caer al suelo germina en breve plazo.

Si el fruto se coge antes de su madurez, suele acontecer que estalla después de algunos meses, con la consiguiente alarma de las personas que ignoran su propiedad.

El notable árbol es cultivado para servir de adorno en las indias occidentales y en el Brasil.

Como recuerdo de su viaje á Rusia, se ha ofrecido al Presidente de la República francesa, por un joven de Dijon, una obra curiosa, trabajo caligráfico ejecutado por él á simple vista.

En un círculo de 16 milímetros de diámetro, es decir, en una superficie igual á la de una moneda de plata de 40 céntimos, ha podido escribir:

- 1º Las siete estrofas de *La Marsellesa* y el estribillo.
  - 2º El himno ruso en francés.
  - 3º El himno ruso en lengua slava.
  - 4º Las palabras: ¡Viva Francial! ¡Viva Rusia! ¡Viva el Czar! ¡Viva el Presidente de la República! ¡Viva la alianza franco-rusa!—Ofrecido á Mr. Félix Faure como recuerdo de su memorable viaje á Rusia por un futuro *piouppou* de la clase 1896.
  - 5º La fecha y su firma.
- ¡Vista y paciencia se necesita para hacer semejante trabajo!

## PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por uno de la fábrica de Trubia)

Es de *prima-dos* muy dura  
la *tercera* con la *cuatro*  
que en *Todo*, aldea de Córdoba  
para mi tumba he grabado.

Solución al Pasatiempo del 9 de Noviembre

Un Hércules de feria se vanagloria en una posada de romper de un puñetazo el mármol de una mesa.

—Yo hago más—exclama uno de los oyentes—yo paro un tren con una mano.

—¿Es usted Sansón?

—No, señor; maquinista del ferrocarril.

En el Registro civil:

—Vengo á dar parte de la muerte de mi suegra.

—¿A qué hora ha fallecido?

—No ha muerto todavía; pero el médico me ha prometido que morirá dentro de dos horas.

Dos embusteros de marca mayor están hablando en un café.

Un individuo que los conoce á fondo, dice á un caballero que tiene al lado:

—Mire usted, son tan embusteros, que para engañarse mutuamente son capaces de decirse la verdad.

Solución al pasatiempo del 7 de Noviembre

MIRAMAR

Han remitido solución exacta:

Un apoderado del tío Tararira.—Chinita, recibirás regalo de Tararira, por santo.—Pitiñí y Somada.—A. y P. B. pasear buscando novia.—Sandía, Café y D. L. Rón.—Un guasón que felicita á una morena.—Un niño tónico con una niña tónica.—Una rubia con muchas pretensiones.—Chinita, ¿que preparas para el tío Tararira?—Me alegro sigas mejorando de tu enfermedad.—Caelo y Caela.

## TELEGRAMAS

VISTA SUSPENDIDA

Madrid 9.—Se ha suspendido la vista de la causa instruida á los tripulantes de la goleta *«Competitor»*, que ayer debió celebrarse en la Habana, á causa de hallarse enfermo el presidente del tribunal.

AMNISTIA

Madrid 9.—El general Blanco ha firmado una extensísima.

Dícese que en breve plazo se fusionarán en uno los partidos antillanos reformista y autonomista, que estarán representados en la prensa por el *«Diario de la Marina»*.

LOS FILIBUSTEROS

Madrid 9.—Redoblan los laborantes su campaña de infundios y ofensas á España.

Hoy se han recibido varios telegramas de aquella procedencia, que suponen que fuerzas insurrectas se han apoderado por un audaz golpe de mano, de la importante población de Holguín, y que ha sido atacado Mayarí.

Añaden que la guerra se propaga cada día más, y que las fuerzas españolas son impotentes para dominar la insurrección.

Solo á título de información trasmito tales patrañas, inventadas con móviles que nuestros lectores comprenderán.

LO QUE PIDE «LA LIBERTÉ»

Madrid 9.—La colonia española en París ha quedado dolorosamente impresionada por un artículo publicado por aquel periódico, en el que recomienda como medio para lograr la pacificación de Cuba en plazo breve, el reconocimiento de sus grados militares á los jefes rebeldes.

Defendiendo su idea, recuerda que O'Donnell los reconoció á los dominicanos y lo mismo se concedió á los carlistas, incluso á Sables y otros cabecillas tristemente célebres por su ferocidad.

ALREDEDOR DE UN DISCURSO

Madrid 9.—Toda la prensa dedica especial atención al discurso del señor Romero Robledo, cuya importancia no desconoce ningún periódico, ni aun los que menos favorablemente lo juzgan.

«El Correo Español» lo califica de hábil.

«La Epoca» dice que sus resultados han sido contraproducentes y que sus ilógicos razonamientos sólo podrán convencer á los que ya lo estuvieron.

«La Correspondencia» lo califica de vigoroso en el fondo y hábil en los ataques que al directorio y á Silvela ha lanzado.

Dice que ha sido preparado con gran cuidado y pronunciado con gran elocuencia.

El «Heraldo» censura que los ataques contra los exministros conservadores sean tan personales y «El Correo» señala la ambigüedad de los sentimientos monárquicos que en la oración del señor Romero campean.

Añade que tal discurso ha demostrado una vez más el gran talento político del señor Romero y su profunda experiencia y conocimiento de la escena de los partidos.

CIEGO APROVECHADO

Madrid 9.—A petición de un hermano suyo ha sido detenido el ciego Pío Herrera, natural de San Martín del Castañer, en esa provincia, que vestido de charro implora la caridad pública por las calles de esta Corte.

Su hermano José, al denunciar el hecho, suplicó al gobernador impidiera tal hecho por honra de la familia que se halla en desahogada posición.

Se ha comprobado que el aprovechado pedigüeno posee varias fincas, entre ellas un molino, en el pueblo de su naturaleza, que compone un capital de más de diez mil pesetas.

El señor Aguilera ha dispuesto que el herrero sea conducido á su pueblo y se vigile para que no vuelva á engañar al público.

AGENCIA ALMODOBAR.

## Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 10 DE NOVIEMBRE

Miércoles.—San Andrés Avelino, teatro.

Adoratrices.—Termina la novena á las benditas Animas, á las seis de la tarde.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Continúa el mes de Animas.

Convento de Santa Isabel.—Comienza la novena á su titular. Por la mañana á las nueve y por la tarde á las cinco.

Salamanca.—Imp. de Nuñez

# SECCION DE ANUNCIOS

## FUNERARIA DE MANUEL RODRIGUEZ CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

### DIEZ PESETAS

Tenemos también elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

### AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sino son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodriguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

### Disponible

### Disponible

### Disponible

### ¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, silleras, lavabos, chimeros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredosés, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de frésillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

Se venden portiers.  
Se venden arpilleras.

No confundirse:  
Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

### DISPONIBLE

## FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

### DE LA Viuda de Maculet é Hijo

43-CAMPO DE SAN FRANCISCO-43

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor; prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrífugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto, tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

### NOTICIAS VARIAS

Antes del embarque de las tropas que avanzan desde el punto de Rivas, vapor Colón con rumbo á la isla de Cuba, se desatrolló una escoba que impidió vivamente á cuantos la presenciaron.

El soldado Vicente Hernandez, natural de Casarón (Zamora), había recibido una carta de su madre con varias deudas que él se comprometió á pagar.

En vez de hacer diligencias de buscar el sustituto al mencionado se presentó al ser coronel de Artillería, don Juan de los Rios Argonza, que fue con la fuerza de la 2ª Brigada y muy respetado de los soldados.

—Mi coronel, yo sé cuál es la situación de mi padre, pero me da pena ir á buscarlo, y esos dineros que me manda le han de costar el resto de los pedidos y de la casa, pero yo me voy á ir á buscarlo, no puedo yo escribir á mi madre por libramiento de la casa. Mi madre lo dice. Yo le iba á V. S. que me mande un dinero.

## DISPONIBLE

## DISPONIBLE

## MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas caramelos suizos, fondant y dulces varios

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERIAS DE MADRID Y PROVINCIA

Depósito central: MONTERA, 25

LUDENA